Dugin en Shanghái: Relaciones Internacionales y geopolítica

Segunda Conferencia



Alexander Dugin

Publicamos la segunda traducción de las conferencias magistrales del profesor Alexander Dugin en Shanghai. Esta vez abordando los temas de la geopolítica y el eurasianismo. Traducción por Juan Gabriel Caro Rivera.

Geopolítica: teorías, conceptos, escuelas y debates.

Segunda conferencia leída en el Instituto Chino de la Universidad de Fudan, Shanghái, China, diciembre del 2018.

La geopolítica es una rama del análisis estratégico. Existen algunos vínculos entre las teorías de las Relaciones Internacionales y las teorías geopolíticas, pero la geopolítica es un campo absolutamente original e independiente del pensamiento estratégico y de análisis. En esta conferencia vamos a centrarnos en los paradigmas, conceptos, escuelas y principales debates de la geopolítica.

La geopolítica puede ser definida como una disciplina que estudia las relaciones e interacciones entre los Espacios (Territorios), Estados, Civilizaciones, Pueblos y Economías. Este contexto es mucho más amplio que el de las Relaciones Internacionales, porque las teorías de las Relaciones Internacionales sólo estudian las relaciones entre los Estados. La geopolítica es mucho más amplia. Primero que todo, se centra en las relaciones entre el Estado y el espacio (territorio) — pero no exclusivamente, entre cultura a cultura y pueblo a pueblo, todo en el

espacio. El espacio en la geopolítica juega el mismo papel que el tiempo en la historia. El análisis geopolítico está basado en la centralidad del espacio.

El espacio, en cualquier sentido, no es solo material, sino la sincronicidad. Es algo que sucede simultáneamente. Es una aproximación sincrónica, no diacrónica. Históricamente, la geopolítica nació de la geografía política y la "antropogeografía". Es una especie de geografía política y humana. Ambos términos fueron introducidos en el siglo XIX por el profesor alemán Friedrich Ratzel (1844-1904). La geografía política significa la relación entre el Estado y el territorio, o espacio. El mismo Ratzel usó en sus investigaciones el término antropogeografía, lo que significa geografía humana. El anthropos u hombre es lo más importante. En las Relaciones Internacionales nadie habla acerca del hombre o de lo humano, sólo del Estado. En la geopolítica esto no es así. La geopolítica intenta involucrar muchos más niveles de análisis que las Relaciones Internacionales. Esa es la razón por la que existen problemas con esta disciplina, porque muchos eruditos piensan que es demasiado amplia e incluye demasiados niveles en un solo concepto, y no es una ciencia exacta.

La siguiente etapa en la geopolítica fue la idea del erudito sueco Rudolf Kjellen (1864-1922). Él propuso la idea de que el Estado es un organismo viviente. Esta era una aproximación vitalista del Estado. Si existen seres vivos que se mueven, entonces el Estado se mueve o posee cierta relación con la tierra. Esta es una concepción vitalista. Kjellen y Ratzel pertenecen a la misma escuela filosófica vitalista. Esta escuela considera la vida, incluyendo la vida política, como algo natural, no mecánico, sino orgánico.

Entonces, ¿qué es el espacio para la geopolítica? Es cualitativo, no cuantitativo. No es el espacio "físico" ni el espacio "científico". La cualidad del espacio es algo así como el "espaciovivo". El concepto de espacio viviente o Lebensraum, fue introducido por Ratzel. Posteriormente, el término fue usado para referirse al espacio que necesita ocupar una población creciente para poder satisfacer sus necesidades. Pero era un uso práctico, pragmático, del término. Originalmente, Lebensraum significa, en el contexto de las ideas de Ratzel, el espacio que vive – "espacio viviente" en un sentido orgánico que es cualitativo. El espacio es una cualidad, donde la orientación importa. Se trata más del espacio aristotélico que del espacio de la física moderna. Es el espacio de la mecánica cuántica, con una orientación diferente. El espacio es diferente si vas al Norte, al Sur, al Este o al Oeste – no son conceptos relativos. Existe una clase de Sur absoluto o Norte absoluto, Oeste absoluto o Este absoluto. Este espacio es una especie de categoría que posee características propias. El espacio o el territorio es el destino. De este modo el espacio contiene una clase de significado histórico diferente. El espacio no es indiferente; es una categoría orgánica especial. El espacio también es más importante que el tiempo. En este sentido, esto hace la geopolítica una disciplina postmoderna, porque la modernidad estaba centrada en el tiempo, la historia, y como todo cambia en un proceso irreversible de tiempo y progreso.

La geopolítica afirma que la categoría más importante de la vida humana y las relaciones políticas es el tiempo. Si tú, tu país, tu cultura o tu pueblo viven en una clase de espacio, tendrán valores especiales, políticas especiales y organización política especial — si, por ejemplo, vives en una isla o en una línea costera, te verás obligado a tener un sistema político diferente, un grupo de valores culturales y demás.

El espacio, como fundamento de la estrategia, fue evaluado por el pragmatista y almirante norteamericano Alfred Thayer Mahan (1840-1914). El término "geopolítica" fue usado por primera vez por Rudolf Kjellen; la "geografía política" o la "antropogeografía" por Ratzel y la geoestrategia por Mahan. Estos son los padres fundadores o antecesores de la geopolítica. Pero hablando con propiedad, la geopolítica como disciplina se formó mucho después, a comienzos del siglo XX. El contexto de nacimiento de la geopolítica fue la estrategia imperial

británica. El verdadero fundador de la geopolítica fue el británico Sir Halford Mackinder, un imperialista inglés, partidario y promotor de reforzar el Imperio británico. Él sentó los principios básicos de la estrategia imperial británica, e intentó conceptualizarlos, basándose en la geografía política de Ratzel y la geoestrategia de Mahan y otros autores – algunos británicos y otros norteamericanos.

Este contexto es muy importante. La geopolítica como disciplina nació en el contexto del Imperio Británico al comienzo del siglo XX cuando el Imperio Británico florecía – no en su final o en su decadencia, sino en la cumbre del Imperio Británico, cuando los británicos dominaban el mundo a través de los océanos, y tenían colonias en la India, China – que era casi una colonia, no formalmente, pero bajo la influencia británica – Japón, Irán, el Medio oriente, Turquía y casi toda África. Donde las colonias alemanas eran muy pequeñas, los británicos y franceses poseían casi toda África. El Imperio Británico estaba vivo y florecía. El contexto de la geopolítica era el "Gran Juego".

El "Gran Juego" era la idea de que el enemigo más importante del Imperio Británico, antes de la "época de la geopolítica", era la Rusia Imperial, la cual ejercía una creciente influencia en Asia Central y amenazaba las colonia británicas en Medio Oriente y la India, intentando alcanzar el sur a través de Afganistán, y también considerando la expansión rusa en el Cáucaso Norte – debido a su creciente poder, Rusia fue considerado el principal enemigo del Imperio Británico. Este era el "Gran Juego". Muchos aspectos de la geopolítica internacional global del siglo XIX y comienzos del siglo XX pueden ser explicados en términos del Gran Juego.

El contexto de nacimiento de la geopolítica es la estrategia imperial británica, incluyendo el Gran Juego. El Imperio Británico necesitaba controlar las rutas comerciales de los continentes, pero principalmente a través de los océanos y mares, ya que el poder del Imperio Británico estaba basado en el control de las rutas comerciales. Esa era casi la "ley" – el Imperio Británico controlaba las rutas comerciales en todo el mundo. Ese era el aspecto básico de la estrategia británica, el sistema de colonias, ya que los británicos controlaban y explotaban la mayoría de las colonias en África, Asia y demás. La idea era la conservación del Imperio Británico, la cual era una de las principales preocupaciones del imperialismo británico. La geopolítica nació como un reflejo teórico del imperialismo anglosajón. Es una aproximación imperialista puramente Occidental. Ese es su contexto. Es muy importante poner la ciencia y sus métodos en condiciones históricas concretas.

El verdadero fundador de la geopolítica, Sir Halford Mackinder, era tanto un geógrafo político como un fundador de la London School of Economic. El era uno de los pensadores principales del imperialismo británico. Intentando poner juntas todas las amenazas, principios, perspectivas y "lógica" del imperialismo británico, al igual que intentar preparar su futuro en una forma práctica, Mackinder llegó a una primera teoría que era una clase de síntesis de las aproximaciones previas de la geografía política. Él publicó en Inglaterra en 1904 un muy importante texto compuesto de pequeños artículos llamado El pivote geográfico en la historia. En este artículo, Mackinder sienta las verdaderas bases de la geopolítica. Podemos hablar de geografía política antes de Mackinder, pero hablamos de geopolítica en strictu sensu sólo después de Mackinder. Es la línea que divide la preparación y creación del método científico. Mackinder es una figura central, y esa es su principal característica ahora. Su actualidad es absoluta. No podemos ignorar a Mackinder. No existe la geopolítica sin Mackinder – como no hay otro Dios sino Allah en el Islam. Mackinder creo esta ciencia, sus métodos, basado en ideas, teorías y doctrinas previas, pero esta es precisamente la esencia de la geopolítica: Mackinder afirmaba que existía una oposición fundamental entre dos poderes globales – y eso es nada menos que la geopolítica.

Existe un pivote geográfico, identificado con el Heartland, el "pivote geográfico" o el "eje" de la historia. Toda la historia gira alrededor de este pivote, eje, este Heartland. La historia es un proceso, es dinámica, y aquí está el punto "sin movimiento", el punto fijo, el pivote, alrededor del cual gira la rueda. Ese es el Poder de la Tierra.

Existe el Poder del Mar, el cual es la historia. Historia, o tiempo, es el Poder del Mar. La Eternidad o el punto sin movimiento es el Heartland o Poder de la Tierra. Ellos representan dos clases de civilizaciones. El Poder de la Tierra está basada sobre la constancia y la eternidad, como la Tierra es fijo, no se mueve, está fijo en el espacio. Está fijo en sí mismo, lo cual Mackinder entendió como el Poder de la Tierra. El Poder del Mar es algo que se mueve.

Este dualismo le sirvió a Mackinder para explicar el significado de la historia. Según Mackinder, la lucha o dualismo entre el Poder de la Tierra y el Poder del Mar es la clave para entender la historia. Podemos ver en esto una clase de explicación exacta o teorización del Gran Juego. Sin embargo también es una generalización de Mackinder, porque no explica únicamente el Gran Juego. El Gran Juego – el cual veía el Imperio Británico intentando controlar los mares y océanos en contra del Imperio Ruso – fue un momento concreto, histórico y estratégico. Pero Mackinder generalizó que el Gran Juego reflejaba algo más profundo, algo más universal, el principio básico alrededor del cual giraba la historia humana. Este es el principio básico de la geopolítica.

Cuando Mackinder intentó aplicar estas ideas a la historia, él descubrió que no sólo la confrontación del último siglo entre los británicos y los rusos podía ser explicada por este mapa geopolítico, sino que vio el Poder del Mar en la historia, e identificó el Poder del Mar: en Atenas como un poder marítimo, costero; en Cartago, el enemigo de Roma durante las guerras púnicas; en Venecia como el poder del mar y la civilización comercial; en el imperio colonial holandés y finalmente en Gran Bretaña. Era una especie de continuidad geopolítica en la historia entre diferentes formas de Poder del Mar en la historia. Así que no se trata únicamente de una explicación del Gran Juego, sino de una ley. Todo Poder del Mar está basado en el comercio, en la oligarquía, en el desarrollo técnico, y en el control de los mares, no en la tierra - porque ningún Poder del Mar penetra mucho en un continente. Ellos controlan los continentes al controlar las costas. La costa es mucho más importante que la masa continental. Esa es la conclusión final, el control del espacio donde la vida humana "viene de afuera", de los mares y océanos. El punto de vista del Océano, del Mar o el Agua es el principal elemento. Ese es el poder del Agua, donde es imposible trazar fronteras. No existe nada fijo en el Agua. El océano, el mar y los lagos son espacios en cambio continuo. No puedes domesticar los seres vivos del agua. Solo puedes pescarlos. No puedes alimentarte libremente en el agua. Necesitas de un barco – algo artificial. Esa es la diferencia entre el Agua y la Tierra. La Tierra es estable. Te sientes cómodo, a salvo y seguro sobre la tierra, y tú puedes domesticar animales. La tierra es una especie de ambiente natural, mientras el océano es artificial. Necesitas alguna clase de tecnología para estar allí, como un barco. Existe una especie de alienación del espacio, de ambiente, que es el centro del Poder del Mar. En los trabajos de Mackinder, el Poder del Mar adquiere una especie de dimensión metafísica o cultural. No se trata únicamente del Gran Juego y la estrategia imperial británica - es algo mucho más profundo. Todo esto fue expuesto sólo en pequeñas observaciones en estos artículos, pero se encontraba entre líneas.

El Poder de la Tierra es lo opuesto. Es Esparta luchando contra Atenas en las Guerras del Peloponeso. Es Roma contra Cartago en las Guerras Púnicas. Son Austria, Alemania y Rusia en contra del imperialismo Occidental – inglés y francés. Este análisis excede una situación concreta. Mackinder propone una clave para descifrar la lógica de la historia por así decirlo, toda la historia de la humanidad está basada en una especie de cosmología o mitología, una

mitología política de dos principios opuestos que pelean el uno con el otro intentando ganar – algunas veces gana Esparta, algunas veces Atenas, algunas veces Roma, algunas veces Cartago, algunas veces Rusia, algunas veces Gran Bretaña. Existe un balance, una especie de guerra de los continentes sin fin.

En los trabajos de Mackinder el Poder del Mar significa el comercio, el liberalismo, la democracia, el progreso, la innovación técnica, la oligarquía, la ciencia, la aventura, el espíritu emprendedor y el capitalismo. Todos estos son los rasgos o características propios del capitalismo. El capitalismo nació en Gran Bretaña durante su experiencia colonial. El Poder del Mar está conectado al capitalismo, a la democracia. El Poder del Mar también posee una dimensión política e ideológica en Mackinder. Esa es la razón por la que el Poder del Mar es "bueno" para el capitalismo. Aquí surge una profecía autocumplida: el Poder del Mar es progreso, el Poder de la Tierra es retroceso o inmovilidad. El Poder de la Tierra representa la fuerza, el conservatismo, la jerarquía, el orden, el ascetismo moral, la aristocracia, la religión, la ética y la estabilidad. Si comparamos estos conceptos, no necesariamente se trata de socialismo. Es todo lo que no es liberalismo. Puede tratarse de un imperio tradicional, una sociedad premoderna o conservadora, puede ser también socialismo. Todo lo que no sea capitalismo y liberalismo puede ser Poder de la Tierra. Eso es la geopolítica.

La geopolítica del siglo XXI es igual. Es el mismo punto de vista del viejo Mackinder. Veremos a continuación los principales términos y conceptos de la geopolítica.

El Rimland es un concepto muy importante, porque es la zona costera. En la geopolítica el Rimland es la parte más interesante de la estructura espacial, porque existe espacio marítimo, el espacio terrestre y espacio del Rimland, lo cual es algo "entre" la tierra y el mar. La costa del Rimland puede ser controlada desde el mar, o desde la tierra. Quien controla el Rimland, controla todo.

Aquí podemos ver el famoso mapa de Mackinder, el cual fue publicado en la National Geographic en su artículo "El pivote geográfico en la historia". Aquí veremos todos los mapas geopolíticos en uno solo. Es tan "clásico" y fundamental que hoy día cualquiera que estudia geopolítica y aplica el análisis geopolítico a las situaciones modernas aún usan este mapa, dibujado a principios del siglo XX. Este mapa fue dibujado hace más de cien años, y sigue siendo actual como una especie de mapa profético. Lo que vemos es el Poder del Mar en el así llamado Creciente Exterior e Insular. Este es el territorio controlado por el Imperio Británico y el mundo anglosajón. Allí está el área pivote, el mismo Heartland, el cual es la masa terrestre del Poder de la Tierra. Y ahí está el Creciente Interior o Marginal, es decir el Rimland o el área costera.

La historia mundial comenzó cuando tanto el Poder de la Tierra y el Poder del Mar adquirieron dimensión planetaria, y solo existe una explicación para que esto suceda a nivel planetario: el Poder del Mar esta guerra contra el Poder de la Tierra intentando controlar el Creciente Interior o Marginal. El objetivo de la lucha entre los dos poderes geopolíticos, de acuerdo con Mackinder, es el control del de esta zona, que puede ser dominada por uno o por el otro. El primero es el Poder del Mar, lo cual significa que la metrópolis, el centro del Imperio Británico, es el que domina todo el espacio. En la realidad, fue verdad que, a comienzos del siglo XX, todo el espacio era controlado por el Imperio Británico. Ellos necesitaron (y necesitan) controlar Europa, África del Norte, el Medio Oriente, Irán, India, al menos la parte costera de China, Japón y la parte del Lejano Oriente ruso. La idea era que el Creciente Interior o Rimland debería ser controlado por el Poder del Mar, y así conseguir la dominación global por el mundo anglosajón. La conceptualización del Imperio Británico llevó a Mackinder a esta conclusión y el dibujar este mapa fue el acto fundacional de la creación de la geopolítica.

Pero, ¿qué debería haber hecho el Poder de la Tierra en este campo? Mackinder reconoce con honestidad que debería haber luchado. El Poder de la Tierra, o el Heartland, intenta hacer lo opuesto: expandir su poder hacia Occidente, conquistar Europa Occidental, o toda Europa, imponer su influencia en el Cáucaso, el Medio Oriente y Turquía, intentan usar el territorio de la decadente Turquía, y el Heartland intentará destruir el control del Imperio Británico en Afganistán, Asia Central y la India, y al llegar a China, expulsar al Imperio Británico al igual que a Japón. Esta era una clase de Gran Juego, balanceada a nivel planetario — y esto es lo principal — con una especie de dimensión filosófica. La ley de Mackinder era: quien controle Europa del Este controlara el Heartland, quien controle el Heartland controlara el mundo. Para Mackinder era fundamental controlar el Heartland, o Poder de la Tierra. Europa del Este es solo parte de la verdad, porque es necesario que todo el Creciente Interior sea controlado por el Poder del Mar.

Pero concentrémonos en esta parte de la oración: "quien controle el Heartland, controlara el mundo". Este es el punto más importante. Si el Heartland es controlado desde afuera, el mundo es dominado por el Poder del Mar. Eso significa a escala global el ideal democrático, el progreso, la modernidad y el capitalismo. Si el Heartland es dominado por sí mismo, por el Poder de la Tierra, sucede lo opuesto: la eternidad, la tradición, el orden, la jerarquía, el conservatismo.

A los ojos de Mackinder, el Heartland es un objeto. Este objeto comienza con Europa del Este, el Creciente Interior, la línea costera de Eurasia. Si el control de esta línea costera o zona es lo suficientemente fuerte, no existe posibilidad de una confrontación directa entre Eurasia, o el Heartland, contra el Poder del Mar. El Heartland se convierte en objeto. Pero si el Heartland comienza a ser sujeto, se reconoce así mismo como sujeto político, está despierto o comienza a despertarse, empieza a existir un problema para el dominio del Imperio Británico. Esta ha sido la principal ley geopolítica desde entonces. La lucha por Eurasia es una aplicación de este principio.

Un seguidor de Mackinder, Nicholas Spykman, desarrolló su teoría como una clase de versión extendida de Mackinder, con el énfasis puesto en el Rimland. Spykman dice: "quien controle el Rimland, controla el Heartland. Quien controla el Heartland, controla el mundo". Mackinder se concentró en Europa del Este – después de todo él era un alto comisario de la Entente en Ucrania, intentando dividir y separar Ucrania del Imperio Ruso. La misma idea fue retomada por Brzezinski y puesta en práctica en el 2014 en el Maidán. Vivimos en el mundo de Mackinder y no podemos escapar de él.

Spykman argumentaba que era necesario darle más importancia al Rimland en general. Para dominar el mundo en su totalidad, debemos separar el Lejano Oriente de Rusia, ejercer un control completo sobre China desde el mar, controla el Medio Oriente, el Norte de África, India, Pakistán, Irán, Turquía y toda Europa, y las zonas menores de control del Heartland.

Este es el mapa en la mente de Estados Unidos. La estrategia norteamericana sigue esta línea. Estos mapas fueron dibujados a comienzos del siglo XX y este de aquí en el año de 1920. Siguen siendo vigentes hoy. Desde la perspectiva anglosajona, el Poder del Mar es el sujeto y el Poder de la Tierra es el Objeto. En el 2005 tuve una reunión con Zbigniew Brzezinski en Washington, y había un tablero de ajedrez en medio de nosotros. Le pregunté: "Mr. Brzezinski, ¿usted considera que un juego de ajedrez debe ser entre dos personas?" y el respondió: "No, es solo para uno". Esa es la típica mentalidad Occidental, la visión anglosajona de la geopolítica. El ajedrez es un juego para uno, por ejemplo, existe un solo sujeto, y el otro no es un sujeto, sino un objeto cuyas manos deben ser movidas. Pero esa es la mentalidad básica de

la visión anglosajona de la geopolítica. El principal objetivo de la visión anglosajona de la geopolítica es rodear el Heartland al controlar el Rimland, previniendo que el Heartland obtenga acceso a los mares cálidos y quebrándolo a través de un bloqueo naval. El principal objetivo es dominar el mundo al controlar Eurasia desde el mar.

La futura decadencia de Gran Bretaña y el ascenso de los Estados Unidos fue predicho ya a finales del siglo XIX por algunos imperialistas británicos como Sir Cecil Rhodes (1853-1902) y su grupo, La Mesa Redonda. El almirante Mahan, como ya he dicho, consideraba a los Estados Unidos como un Poder del Mar. Aún no era evidente que Estados Unidos era un Poder del Mar cuando Mackinder escribió su primer artículo. El consideraba que América del Norte era una clase de Poder de la Tierra — aislacionista, fuera de la política global, y que no estaba en competencia con Gran Bretaña, sino que era un espacio marginal y periférico. Pero Mahan consideraba que los Estados Unidos, basado en su creciente armada, era un Poder del Mar. Después de eso, Woodrow Wilson involucró a los Estados Unidos en la Primera Guerra Mundial, iniciando un evento o proceso geopolítico muy importante: el cambio del centro del Poder del Mar de Gran Bretaña a los Estados Unidos de América. Esto tardó veinte años desde el final de la Primera Guerra Mundial al final de la Segunda Guerra Mundial. Durante este intervalo temporal, todas la colonias de Gran Bretaña fueron "entregadas" a los Estados Unidos. Hubo un cambio del centro de dominio global dentro del espacio anglosajón de Gran Bretaña a Estados Unidos. Ese fue un evento importante a nivel geopolítico.

Es muy simbólico que el último artículo de Mackinder fuera publicado por el periódico norteamericano Foreign Affairs, cuyo consejo editorial, el Consejo de Relaciones Exteriores, fue creado por la élite norteamericana poco después de la Primera Guerra Mundial para promover la visión wilsoniana de los Estados Unidos como un poder global que opera en defensa del capitalismo, la democracia y demás. Ese fue un cambio teórico, intelectual, del centro de toma de decisiones y de sujeto. Esta fue una clase de transición del Poder del Mar. Después de eso, Gran Bretaña pasó a ser el "antiguo poder", el "superior", "el viejo" que atiende su jardín ofreciendo consejos, pero no es el verdadero sujeto.

El verdadero sujeto ahora, desde la primera mitad del siglo XX, pasó de Gran Bretaña a los Estados Unidos. Todo lo que Mackinder dijo acerca de la estrategia de Gran Bretaña fue aplicado, punto por punto, palabra por palabra, de los Estados Unidos de América, a partir de la segunda mitad del siglo XX. Antes de la fundación del Consejo de Relaciones Exteriores, los Estados Unidos no "pensaban en el mundo"; ellos no tenían relaciones extranjeras, y estaban absolutamente concentrados en asuntos internos antes de la Primera Guerra Mundial, antes Wilson y sus once puntos los cuales declararon a los Estados Unidos de América como un poder global y un defensor global del liberalismo, el capitalismo, la democracia – precisamente del Poder del Mar. Después de la Segunda Guerra Mundial, Estados Unidos se convirtió en el principal y único Poder del Mar par excellence. El resto se convirtieron en objetos o herramientas en manos de los norteamericanos.

La primera lectura atenta de las ideas de Mackinder la hicieron los alemanes – no los rusos, quienes estaban preocupados en otros problemas intelectuales y políticos. Los alemanes hicieron consciente la geopolítica y, en los primeros veinte a treinta años del siglo XX, comenzaron a leer a Mackinder y aceptaron la geopolítica.

El primero fue Karl Haushofer (1869-1946), un geógrafo político alemán y general que fue misionero extranjero en Japón en 1920. Regresó de Japón con una interesante palabra 地缘政治 chi sei gaku o geopolítica. El descubrió y acepto las ideas de Mackinder posteriormente, y reconoció Alemania, justo como afirmaba Mackinder, como parte del continente, como un Poder de la Tierra.

Además, Haushofer comenzó a desarrollar el concepto de cómo crear una geopolítica Continental, no como un objeto de los anglosajones, sino como un sujeto que luchará conscientemente, no únicamente como una herramienta, sino como un poder consciente. Sus ideas eran exactamente las opuestas a las de Hitler, ya que Haushofer decía que solo había dos posibilidades para Alemania. Primero, Alemania es parte del continente o el Poder de la Tierra; es un poder conservador, tradicional, jerárquico y demás, que no tiene colonias o "progreso", sino que es una sociedad tradicional. Y si esto es así, de acuerdo con Haushofer, entonces Alemania debe alinearse en un eje, por lo cual Haushofer publicó el artículo "El eje Berlín-Moscú-Tokio". Para ser un Poder de la Tierra en toda su capacidad, Alemania debe aliarse con Rusia – entonces, la Alemania Nazi debe aliarse con la Rusia comunista. Estas eran las leyes geopolíticas que iban en contra de las ideas de Hitler. Pero Haushofer decía que si quieres seguir las leyes de la geopolítica, puedes ponerte del lado del Poder del Mar, y en ese caso, Alemania debe firmar un tratado o hacer una alianza con los británicos o los norteamericanos. Pero no puedes luchar en dos frentes, o serás destruido – esas fueron las palabras proféticas de Haushofer. La geopolítica, por lo tanto, es una especie de profecía que siempre se cumple, ya sea ignorada o conocida. Haushofer aconsejo a Hitler que encontrara la forma de aliarse con Rusia, y así fue firmado el Pacto Ribbentrop-Molotov, o con Occidente, como lo intentaron los Países Occidentales y Alemania en Múnich al llegar a un acuerdo mutuo. Lo único que era imposible geopolíticamente era luchar en dos frentes – esto era una herejía política de acuerdo con Haushofer. Esta es la escuela alemana que enriqueció la geopolítica al crear nuevas doctrinas, nuevos textos, nuevos análisis intelectuales, basados en la aceptación de los análisis de Mackinder.

Pero un más profundo entendimiento de la geopolítica, del Poder del Mar y del Poder de la Tierra, fue dado por otro filósofo alemán, quien era mucho más serio y profundo que Karl Haushofer: Carl Schmitt (1888-1985). Schmitt fue el pensador político más grande del siglo XX. Es conocido en todos los países y universidades de Europa, excepto en Alemania, donde está prohibido. En Estados Unidos existe un gran interés por Schmitt, y su discípulo Leo Strauss es considerado el maestro de los neoconservadores. Existen muchos seguidores de Schmitt en la izquierda, una parte de la izquierda posmoderna europea y latinoamericana, comunistas, anarquistas, etc. Es el autor más leído en ciencia política, y estoy feliz de que es muy bien conocido en China. En Rusia también es muy popular.

En su libro Land und Meer, Carl Schmitt profundiza en la comprensión de que es la Tierra y el Mar. El usa los nombres bíblicos del Leviatán, la serpiente del mar, y el Behemoth, el Poder de la Tierra. La lucha entre el Poder del Mar y el Poder de la Tierra fue presentado por Schmitt como una lucha escatológica entre el Leviatán y el Behemoth, dos grandes monstruos, que se corresponden con dos visiones distintas del mundo, o Weltanschauungen en alemán. Él claramente identificó el Poder del Mar y la modernidad, el capitalismo, el liberalismo, la democracia, el materialismo, la ciencia moderna – todo esto era una "clase" de resultado del Poder del Mar. Carl Schmitt le dio al concepto de Poder del Mar un grande, un nuevo significado, que ya estaba implícito en aquello que Mackinder ya tenía en mente, pero fue esta exposición brillante la que transformó la geopolítica en una aproximación filosófica y de filosofía política, no solo en un mapa estratégico.

Lo mismo fue expuesto por el autor conservador británico Gilbert Keith Chesterton (1874.1936) – un católico igual que Schmitt –, cuyas dos esposas eran serbias. Aquí también, la geopolítica adquiere una dimensión metafísica. La Gran Guerra de los Continentes fue concebida como una clase de batalla escatológica, bíblica del Fin de los Tiempos. No se trataba de quien controlaba el Heartland y el mundo, sino acerca del objetivo detrás de tal control. Carl Schmitt preguntaba cuál era el objetivo de tal control – no el poder en sí mismo, ni sólo en su sentido pragmático, ni como poder de acción, sino algo más profundo, como la batalla final

por el Fin de los Tiempos, que en la concepción cristiana significa el Reino del Anticristo o el futuro Reino de Cristo. Aquí se agrega una actitud moral cristiana. Con ello, la geopolítica adquiere una dimensión escatológica. La escatología es la ciencia del Fin de los Tiempos, o lo que sucederá como resultado de la historia, el fin de la historia, en un sentido hegeliano, no en el de Fukuyama.

El resultado de la Segunda Guerra Mundial fue la negación total de los consejos de Haushofer a Hitler. No hay más Alemania, no hay más Hitler, ni Nacional Socialismo, por una guerra suicida que le costó a la humanidad millones de víctimas. Justo después de la Segunda Guerra Mundial, comenzó la Guerra Fría, donde de nuevo se ilustra perfectamente el mapa clásico de la geopolítica. Era entre el campo soviético, del cual China fue parte, el campo socialista, en contra del campo capitalista. Hubo un momento en que el campo soviético y comunista, en los países anticapitalistas adquirió la dimensión geopolítica del Behemoth. El comunismo era el Behemoth en cierto sentido. Era el Poder de la Tierra. Esa es la razón por la que el comunismo no triunfo en los países industriales, liberales, los cuales tenían una gran cantidad de proletarios, sino en los países campesinos, agrarios como Rusia o China – porque ellos eran Poderes de la Tierra, el comunismo triunfó en los Poderes de la Tierra, en el contexto de poderes anti-liberal, anti-occidental y enemigo del Poder del Mar. Esa es la explicación geopolítica de la Guerra Fría.

Sin embargo, el destino y el futuro de esta ciencia, la ciencia de la geopolítica, fue diferente. En los Estados Unidos, fue considerada como su estrategia principal, siempre usada. Jamás dejaron de usarla desde los tiempos de Mackinder y Spykman como una herramienta básica para entender el mundo y la política. No obstante, los esfuerzos alemanes de crear una geopolítica alternativa, con el Continente como sujeto, experimentaron una especie de satanización, debido a las relaciones de Haushofer con Hitler y los crímenes de los Nazis. La versión Continental de la geopolítica fue destruida como "pseudo-ciencia", mientras la versión anglosajona de la geopolítica siguió siendo aceptada como la estrategia principal. Así que, después de la Primera Guerra Mundial, la geopolítica llegó a tener dos significados: 1) se convirtió en algo racional y positivo en los Estados Unidos y 2) algo imposible, Nazi y fascista fuera de los Estados Unidos e Inglaterra. Es el ejemplo de alguien que desea ganar siempre en el ajedrez – la mejor forma de hacerlo es no enseñarle a jugar al otro. Es el "juego de uno solo", como Brzezinski lo explicó con honestidad.

La geopolítica fue satanizada en Europa, pero se convirtió en una herramienta de comprensión común para la élite de los Estados Unidos. Es por eso que Brzezinski, Kissinger, la Comisión Trilateral y el Consejo de Relaciones Exteriores piensan exactamente con el mismo mapa y conceptos, pero la geopolítica está prohibida para los otros. Es como si existieran dos geopolíticas: la "geopolítica" inglesa, que es una ciencia buena, correcta y racional, y la *Geopolitik* alemana que es una pseudociencia. Si miras el Poder del Mar desde el Poder de la Tierra, es una "pseudo-ciencia". Si miras el Poder de la Tierra desde el punto de vista del Poder del Mar es una ciencia. Es una visión completamente parcial basada en un punto de vista.

Desafortunadamente en la Unión Soviética, debido también a la reputación de Haushofer, la geopolítica fue considerada una "ciencia burguesa". También fue prohibida, así que también nosotros carecimos de la geopolítica Continental. Existe una geopolítica del Poder del Mar, mientras todos los demás carecen de ella. Se trata de una geopolítica reductiva que considera a la Tierra como un objeto. No le enseñamos a los perros o a los gatos el lenguaje humano porque los consideramos "ignorantes". Los mismo pasa con la geopolítica. Mientras declaran que la geopolítica es exclusiva de las élites anglosajonas en el poder, tratan a los otros como enemigos a los que no se les debe enseñar esta "pseudo-ciencia". Esta es la causa de que existan tantos debates sobre la geopolítica, porque es una ciencia prohibida para los Otros,

mientras en el mundo anglosajón florece como una herramienta común y necesaria para la compresión anglosajona y norteamericana.

Después de la caída del comunismo, la sociedad soviética, rusa, perdió la comprensión de lo que estaba sucediendo. Todos se daban cuenta de que algo andaba mal, pero nadie sabía que era. Perdimos el camino. Ya no éramos comunistas, pero los capitalistas y liberales de izquierda se preguntaban porque la OTAN continuaba expandiéndose, no fuimos aceptados en su club, y continuamos siendo tratados como un enemigo después de la destrucción del Pacto de Varsovia y los países soviéticos. Nosotros liberamos Europa del Este, incluso algunas partes de la Unión Soviética, mientras la OTAN intentaba reclutarlos y continuaba extendiéndose. Antes, la Alianza Noratlántica era un Poder del Mar, luchando a nivel geopolítico con un Poder de la Tierra representado a nivel ideológico por los comunistas. Después de la caída de la Unión Soviética ya no había razón para pelear, pero la batalla continúo. Esto produjo una especie de estrés, un shock intelectual para nuestra élite política, nuestro ejército y nuestro servicio secreto, porque los liberales rusos intentaron convertirse en parte del mundo globalizado. No les interesaba la soberanía, la tradición o lo valores conservadores rusos, todo esto visto como negativo por ellos. Pero el verdadero estado, el Estado Profundo, reaccionó ante esto.

El colapso del sistema comunista desarmó a Moscú ideológicamente, ya que era incapaz de explicar o entender la política exterior. La política extranjera y la estrategia militar de la Unión Soviética estaba basada en la confrontación entre el campo socialista, el Este, contra el campo capitalista. La razón de esta confrontación había sido solamente ideológica. Fuera y sin la ideología, no debería haber conflicto, pero el conflicto continuó. Cuando esta visión ideológica se perdió, Rusia se desarmó unilateralmente y pretendió ser tan capitalista, democrática y liberal como Occidente. No existía razón ideológica para continuar la oposición. Pero Occidente continuó expandiendo la OTAN hacia el Este, devorando a Europa del Este y estrangulando a Rusia. Eso creo una disonancia cognitiva. Algo no encajaba. Existía una especie de esquizofrenia en el Estado y la sociedad. ¿Por qué seguían atacándonos, cuando ya no estábamos contra ellos? No fuimos derrotados, decidimos libremente parar la confrontación, más la confrontación continuó. ¿Por qué? ¿Cuál era la causa racional y lógica?

Fue en este momento, a comienzos de 1990, que la geopolítica fue descubierta en la Academia Militar de Generales y en todas partes. Esto fue hecho gracias a nosotros, pues no éramos comunistas; yo estaba interesado en otra filosofía, y descubrí los valores conservadores antes de la caída del comunismo, habiéndome distanciado de la ideología dominante. Muy pocas personas estaban preparadas para responder. Estaba en contacto a finales de 1980 con algunos círculos conservadores y tradicionalistas en Europa que estaban muy interesados en Carl Schmitt y la geopolítica. Y cuando cayó el comunismo, intentamos explicarles a nuestros generales, a nuestros militares, que era lo que sucedía desde un punto de vista geopolítico. Esa fue nuestra única razón: aportar una explicación racional de lo que había sucedido ahora, después de la caída de la Unión Soviética, fuera de la ideología comunista, explicar por qué había una confrontación, una oposición y una lucha ideológica más allá de la ideología. Los liberales en el gobierno y en la sociedad rechazaron esta explicación, ya que continuaban siguiendo las reglas Occidentales. La geopolítica estaba "prohibida" o era considerada una "pseudociencia" – Soros vino a Rusia para decirnos que la "geopolítica se equivocaba" – para Rusia y para China, pero no para ellos.

Poco a poco, tuvimos éxito en establecer la geopolítica como la principal aproximación estratégica para la Federación Rusa. Por medio del Estado Profundo, los círculos militares y los patriotas, tuvimos éxito en volver famosa la geopolítica, darla a conocer y ahora todas las universidades e instituciones en Rusia, al igual que las humanidades y las ciencias sociales,

enseñan la geopolítica. Así fue como la geopolítica se convirtió en el principal campo teórico en Rusia.

En Shanghái, China, hace uno meses, en junio, me reuní con el Dr. Feng Shaolei (director del Centro de Estudios Rusos de la Universidad Normal de China del Este), en una conferencia de prensa con el Pr. Zhang Weiwei que fue organizada por guancha.cn, y el dijo que acababa de regresar del Club de Valdai en Rusia y se había reunido con Putin. Este profesor chino le preguntó a Putin: ¿Cuál es la base teórica con la que toma sus decisiones políticas?" Putin le respondió: "La geopolítica, no la ideología".

Comenzamos en los años 1990, pero ha habido un giro paradigmático serio sólo con Putin. Ahora la geopolítica prevalece como la principal estrategia rusa. Así fue como la escuela geopolítica rusa se estableció. Como una continuación de las ideas de Haushofer, excepto por el rol del sujeto en el dualismo geopolítico, en el caso ruso tenemos muchos más fundamentos y más razones para esto: Alemania fue el Heartland europeo, nosotros somos el Heartland absoluto de acuerdo con Mackinder. Así nació el concepto de Eurasia.

Fue de este modo como se aceptó el título, rango o posición de un sujeto en el mapa geopolítico. Se aceptó la relevancia de la geopolítica clásica anglosajona y el dualismo básico de Mackinder. Con la afirmación del Heartland como sujeto, el Behemoth se volvió consciente en este momento. Se identificaron a los Estados Unidos y la OTAN como las principales fuerzas antagónicas, pero reconocidas como sujetos también – allí está la diferencia. En la geopolítica Eurasiana, reconocemos al Poder del Mar como sujeto. No existe un juego entre un único-sujeto/un único-objeto. Existen dos sujetos. Estamos en su contra, pero los reconocemos como un enemigo formal de acuerdo a la teoría de Carl Schmitt. Ellos se constituyen como pares para nosotros y nos ayudan a entendernos a nosotros mismos, como el par conceptual de Amigo y Enemigo de Carl Schmitt. Consideramos que tienen derecho a existir, pero no tienen derecho a gobernarnos ni al espacio que consideramos como naturalmente nuestro.

Toda la política de Putin se trata de esto: la restauración de la soberanía, la expulsión de nuestros enemigos de nuestro espacio, no permitirles que nos impongan sus principios o su estrategia del Poder del Mar, porque tenemos una identidad diferente. Tomamos en cuenta la tradición geopolítica continental alemana, la cual era ambivalente y no muy continental y también teniendo en cuenta la metafísica profunda de Carl Schmitt que fue muy importante para la creación de la escuela de geopolítica rusa. Entonces descubrimos, que ya a comienzos del siglo XX, entre los inmigrantes de los Rusos Blancos, existió un movimiento conocido como el movimiento Eurasiano, y para mi sorpresa, uno de los fundadores de este movimiento, Piotr Savitsky, quien era un geógrafo, había leído a Mackinder e hizo el primer intento de proponer a Rusia como Eurasia, como Heartland, en contra del Poder del Mar. Fue una continuación de la tradición eslavófila en la cultura rusa.

Comenzando con los anglosajones y a través de los alemanes, fuimos capaces de descubrir nuestra propia tradición rusa sobre eso aunque fuera marginal. Antes, los eurasianistas eran prácticamente desconocidos, porque eran anticomunistas y por lo tanto no fueron conocidos en la Unión Soviética, pero estaban a favor de la Unión Soviética en contra de Occidente – eran marginales dentro de la inmigración porque no estaban a favor de Occidente, y eran anti-nazis y anti-CIA, mientras la otra parte de la inmigración Blanca colaboró con los servicios de inteligencia Occidentales para luchar contra el comunismo. Los eurasianistas eran una pequeña minoría dentro de la inmigración porque ellos estaban a favor del comunismo soviético por razones geopolíticas debido a su odio a Occidente, pero no eran comunistas. Así que refundamos el movimiento eurasianista, porque descubrimos que alguien anteriormente había predicho la caída del comunismo como ideología anti-rusa – demasiado materialista y sin

comprensión de la identidad, la tradición, la tradición espiritual, la tradición cristiana, toda ella fue destruida – y después de eso debería venir el Eurasianismo, para continuar su lucha por la independencia y la soberanía, el cual era el lado positivo del régimen comunista, incluyendo la oposición de Stalin al Occidente y la oposición soviética al Occidente en general. Descubrimos nuestro propio eurasianismo por un camino o vía muy especial, desde los anglosajones a los alemanes a nuestra propias raíces.

Mientras nuestro primer programa fue publicado en 1997 en mi libro Fundamentos de geopolítica, el primer texto que publicamos sobre el tema justo después de la caída del comunismo, apareció en 1991 en la revista llamada Den´ (Día) cuyo editor en jefe era Alexander Prokhanov, ahora presidente del Club Izborsky, uno de los principales *think tanks* conservadores en Rusia. Fue en este momento que comenzamos la promoción del Eurasianismo, y la creación del movimiento Eurasiano hace diez años atrás. El inicio de la creación de la escuela geopolítica rusa y el comienzo de la guía Eurasiana comenzó justo después de la caída de la Unión Soviética, y eso fue precisamente lo que los primeros eurasianos pensaron que pasaría.

Ahora la contra-estrategia de la geopolítica Eurasiana. Si existe un primer sujeto, entonces puede existir un segundo. Existe el Poder del Mar y el Poder de la Tierra. Existe el antiguo Rimland. Existe la lucha por el control, porque el Poder del Mar busca ampliar esta zona, mientras el Poder de la Tierra busca hacerla más pequeña. Lo que importa ahora es que Rusia ya no es la Unión Soviética; no existe uno de los dos polos. No tenemos la capacidad, ni las posibilidades, ni los recursos y tampoco la ideología para imponernos a nosotros mismos como el poder dominador del Rimland. Ese es un cambio muy importante de la bipolaridad en el dualismo del Poder del Mar- Poder de la Tierra a la multipolaridad.

Podemos hacer el Rimland seguro para nosotros sin colonizarlo, lo cual es imposible, por medio de crear amigos, alianzas y colaborando con diferentes poderes al fortalecerlos y que se vuelvan más y más independientes del Poder del Mar. Ahora bien esto explica porque ya no tenemos ni el deseo o la capacidad de seguir la estrategia zarista o soviética más o menos bipolar, y ya no tenemos ideología. No existe la ideología en Rusia, — Rusia es pragmática, es un poco liberal, pero no es liberal como el Poder del Mar, un poco nacionalista, patriótica, conservadora, con una sociedad parcialmente tradicional bajo el creciente papel de la Iglesia Ortodoxa y un creciente sentimiento de identidad. Pero eso no es ideología: no podemos ir a Irán y decir: "acepten nuestra ideología", porque no tenemos una, y no podemos ir a Turquía, India o China con tanques, y no podemos exportar nada con ese medio.

Pero, ¿cómo, en esta situación, podemos salvarnos a nosotros mismos del Poder del Mar? Por medio de la amistad, aceptando a los Otros como son, aceptando su identidad. Para nosotros lo importante no es que el Rimland sea o no sea pro-ruso — lo importante es que el Rimland no sea pro-americano. Esa es el problema principal. Puedes odiarnos, pero si no estás con los norteamericanos, si no estás bajo su control, y si eres independiente, es suficiente. Podemos apoyarnos, mientras seas completamente indiferente. No estamos sugiriendo ninguna ideología, control directo o dominio, porque no tenemos el poder para hacerlo. Comparados con la Unión Soviética o el Imperio de los Zares, nuestra debilidad es nuestro principal privilegio. Estamos jugando con nuestra debilidad. Cuando los turcos nos ven, entienden que en nuestra situación no podemos hacerles la guerra — no tenemos ni idea ni razón para tal cosa. Si ellos son musulmanes y nosotros somos cristianos con muchos musulmanes dentro de Rusia, no tenemos ningún problema mientras ellos no nos ataquen. Los pueblos de nuestros antiguos enemigos, como los turcos y los persas, han comenzado a comprender que Rusia no representa una amenaza ahora, en su lugar nos ven como un posible aliado. Y poco a poco esta alianza crece. En Siria hemos organizado tal alianza en una forma muy práctica. Es la lucha por

el Rimland. Irán está por completo contra el Poder del Mar, y Turquía ha comenzado a convertirse en uno. Mientras Erdogan se vuelve cada vez más contra el Poder del Mar, se vuelve más amigo de Putin. Esa es la geopolítica de hoy.

El giro principal lo dio Putin, quien aceptó estos principios. Yeltsin y los liberales los rechazaron. ¿Por qué? Porque eran herramientas de Occidente y nada más. No eran propiamente políticos rusos, sino políticos Occidentales intentando disolver el Poder de la Tierra. En Rusia se llaman la quinta columna, ya que intentan abrir la puerta a nuestros enemigos.

La nueva estrategia del Heartland ya no puede ser bipolar. Puede sólo ser multipolar con toda sinceridad. Esto no es alguna clase de versión "oculta" de la bipolaridad, como tal cosa es imposible ahora. No podemos permitir que el Poder del Mar domine al Poder de la Tierra. Esto resulta esencial ahora. Sólo podremos hacer esto con la ayuda de otros polos.

Al mismo tiempo, hemos descubierto las ideas de otro concepto *schmittiano*: los Grandes Espacios. Los Grandes Espacios son más o menos "polos", pero algunos grandes espacios ya están establecidos, algunos están en proceso de ser creados, mientras otros están en proceso de decadencia.

Aquí podemos ver un mapa donde están los diferentes Grandes Espacios a los cuales nos aproximamos con un sentido práctico. Por supuesto, pueden ser concebidos de forma diferente. Si somos muy débiles, ellos pueden volverse los más fuertes. Es una situación dinámica, no está fija. Como sea, este mapa representa los Grandes Espacios iguales al mapa de las civilizaciones de Huntington. Estos grandes espacios coinciden aproximadamente con las "civilizaciones". Sin embargo, el concepto de polo en el mundo multipolar no debe ser un país o un poder en su sentido antiguo, sino un nuevo jugador, las civilizaciones. Las formas o estrategia de expresión de las civilizaciones son los Grandes Espacios. El contenido y sentido de esto son las civilizaciones. Podemos ver en estos Grandes Espacios, en este concepto, la principal estrategia de la política rusa.

Lo que queremos del Gran Espacio europeo es una cosa: la expulsión de la OTAN y la creación de una especie de estrategia Eurasiana. Por esa razón apoyamos a cualquiera que comparta estas ideas y esté en contra del atlantismo – izquierda o derecha, no importa. Por lo tanto apoyamos a los populistas. Esa es nuestra contra-estrategia. Putin a expresado el concepto de una Gran Eurasia-Gran Europa de Lisboa a Vladivostok. Esa es la idea hacia Europa. Pero no es todo: debemos proponer un Espacio continental islámico, incluyendo Turquía, Irán, Pakistán, Afganistán y no les podemos imponer nuestra visión cristiana a ellos, o imponer alguna idea – nadie quiere eso. Debemos aceptarlos como islámicos y tratar de establecer una alianza estratégica con ellos. Es lo mismo para el espacio árabe-musulmán, lo mismo para la India, lo mismo para China, lo mismo para Japón. Estoy hablando de todas las posibilidades.

¿Por qué Putin quiere devolverle a Japón las Islas Kuriles? Para transformar a Japón de ser un enemigo, bajo el control de Occidente, a un poder neutral. Tal vez no suceda, pero lo importante es la lógica de lo que estoy tratando de explicar, de cómo la lógica de los Grandes Espacios se refleja en concreto en la política extranjera rusa. Se trata de geopolítica. Estamos trabajando tanto en el espacio Trans-Sahariano como en el espacio chino. Estamos intentando apoyar algunas fuerzas en el Gran Espacio Suramericano, en el Gran Espacio de América Central y si el Gran Espacio de América del Norte se limita a su región, será nuestro amigo. ¿Por qué no? Resulta muy interesante una vez que restauras las fronteras naturales de las civilizaciones. Cuando Trump comenzó su campaña, prometió cesar las intervenciones, hacer regresar las fuerzas norteamericanas de todo el mundo a casa y concentrarse en sus

problemas internos. No creímos en él, pero lo apoyamos. Es su derecho volver a Hacer Estados Unidos Grande Una Vez Más.

No estamos solos con nuestros planes en el mundo. Existe otro mapa, mucho más aterrador diría yo, el cual aplican los globalistas del Poder del Mar. Esta es una visión completamente diferente. Cambiaremos la perspectiva del Poder de la Tierra al Poder del Mar.

Lo que proponen es una situación completamente distinta. Ya no pueden ignorar a China, entonces su idea es incluirla en su plan, proponiendo un "G2" como lo hizo Hillary Clinton cuando vino aquí y fue tratada con mucha amabilidad, pero sin éxito. China reflexiona acerca de esta situación mientras evalúa todas las posibilidades políticas, no estando dispuesta a aceptar nada demasiado pronto o demasiado fácilmente. Pero los globalistas están preparados para aceptar a China como un Poder del Mar capitalista, liberal, con Shanghái, su prospera zona costera, pero sin su parte interior de Xinjiang, el Tíbet y la China continental con su sociedad campesina y tradicional, que es la base principal del Partido Comunista que no es aceptada por los planes Norteamericanos. Quizás ellos busquen cambiar la situación al impulsar aquí una mayor liberalización, capitalización y "derechos humanos"; ese es el objetivo de Soros, la quinta columna y la sexta columna en todas partes. China es un satélite principal en esta concepción, con ciertas condiciones. El otro gran satélite es la zona europea. Es más o menos el anhelado deseo de la élite política norteamericana ver el mundo de este modo. Ya han sembrado el caos en África del Norte y en el Medio Oriente, creando el Estado Kurdo, intentando disminuir la influencia de Turquía, Irán, Siria y destruyéndolo todo sin crear nada.

La estrategia del caos no sugiere la creación de un nuevo sistema político u orden distinto al destruir el sistema político existente. Es caos manipulado, ordenado — una nueva forma de pensamiento estratégico. Si leemos con cuidado el libro de Brzezinski, El gran tablero de mundo, está escrito que es necesario balcanizar Eurasia, transformándola en una zona permanente de conflicto entre diferentes grupos — por ejemplo entre musulmanes, entre grupos étnicos, entre rusos y ucranianos. Esta era la idea de Brzezinski. El caos ya está sembrado en África, entonces ya no le prestan mucha atención, mientras que los rusos y los chinos están aquí para crear otro orden, quizás no el mejor, pero no es el caos sangriento de la situación actual. Existen distintos puntos — algunos pequeños satélites, parcialmente la India, parcialmente algunos pequeños Estados pro-occidentales e Israel para agravar y hacer el caos más grande. Pequeños satélites como Ucrania, por ejemplo, no son aliados en esta concepción, sino solo puntos para maximizar el caos. Así es como ellos comprenden la situación.

Esa es la razón por la que el concepto de paz y polos independientes están ausentes de sus planes para el futuro. Es una especie de profecía autocumplida. No permitirán que un sistema cuadripolar aparezca; no permitirán que suceda, incluso teóricamente, porque conocen el poder de las palabras. Destruirán cualquier mención de la cuadripolaridad. Todos los libros de los expertos norteamericanos, los estrategas, "adivinos", como me gusta llamarlos, y analistas políticos intentan destruir y eliminar esos polos. Debe haber solo caos y, habiendo caos, podrán crear un mundo en el cual ellos aun posean el dominio global y reinen sobre el. No dominaran Eurasia con un mejor gobierno – no necesitan a Rusia para nada; culpan a Rusia y Putin no porque no les agrade Putin, sino porque no pueden permitir que Rusia exista. Es algo ontológico. Es el Poder del Mar contra el Poder de la Tierra. No es algo personal. Putin podría conseguir algunos acuerdos con ellos, pero no quieren a Rusia como sujeto, solo quieren caos. Pero si reconocemos el polo de Eurasia, veremos un escenario completamente distinto. Primero, las zonas de Europa y China se harán independientes. Dejarán de depender de Occidente, y no intercambiaran esto con una dependencia hacia Rusia. En Japón, al Ministro de Asuntos Exteriores, intente explicarle a los japoneses esto, pero dijeron: "Usted desea crear

una hegemonía eurasiática en lugar de una norteamericana. Cuando los norteamericanos se vayan, ustedes vendrán". Les dije: "No entendieron la idea central". Si ellos siguen aquí, solo habrá caos. China y Europa dependerán de Occidente, si se reconocen como "aliados multilaterales" o algo por el estilo, pero con Rusia, ustedes serán independientes – de ellos, de nosotros también, porque no podemos amenazarlos. Todos obtendrán su independencia.

La independencia no es felicidad o algún final feliz. Es un reto, porque se tiene que ser fuerte y poseer una identidad. La independencia es el peso del mundo multipolar. No es un regalo. Es la oportunidad para afirmar la identidad. Para los partisanos de la identidad, la cultura y el espíritu de la civilización, es un regalo, pero para los gobiernos, es un gran estorbo, porque ahora serán responsables por organizar y administrar sin soluciones dadas. Ahora, en el mundo multipolar, ellos sugieren que debes seguir sus reglas, hacer esto y aquello y todo estará bien — tal vez no ahora, puede que necesites una terapia de shock o algo así. Pero la independencia es verdadera libertad y una verdadera oportunidad, una oportunidad abierta. La historia no ha terminado. La historia está abierta.

Hoy, el dualismo político adquiere una nueva dimensión. Ya no es la bipolaridad Occidente contra el Heartland. Se trata de unipolaridad y globalización contra multipolaridad, el orden de las civilizaciones o los Grandes Espacios.

¿Podemos identificar el proyecto eurasiático con la famosa estrategia de ganar-ganar china? Seguramente no. porque el Poder del Mar perderá su dominio y su rol de mando, como fue el caso del momento unipolar. Tuvieron la oportunidad, después de la caída del comunismo, de dominar y gobernar el mundo. Disfrutaron de esta oportunidad, de esta posibilidad, por diez años. Pero con el 9/11 y la llegada de Putin al poder, su dominio fue limitado. Entonces, ¿por qué no ganar-ganar? Porque alguien debe pagar por la multipolaridad. Si existe la multipolaridad, alguien tiene que perder. ¿Acaso pagará por la multipolaridad el Heartland? ¿O será la hegemonía de Occidente la que se perderá? Esta es la estrategia ganar-perder que se abre, en la lucha continental no hay soluciones neutrales.

Una solución es la multipolaridad. La otra es la unipolaridad y la globalización. Eso no es ganarganar. Pero al mismo tiempo no está garantizado el éxito, el triunfo o el final. Es una historia abierta. El fin de la historia se acabó. He hablado con Fukuyama sobre esto en Washington, y él reconoció que se había apresurado demasiado al declarar que ya había llegado el fin de la historia. Ahora se acabó el fin de la historia. No hay fin de la historia. La historia sigue aquí, con todas sus posibilidades, peligros, riesgos, todo lo abierto termina, y se mueve hacia su fin en el contexto de una historia abierta. La conclusión, de acuerdo con la visión del mundo Eurasiana es que el Poder del Mar debe perder esta vez y nosotros debemos ganar.

Bibliografía:

- Abe I. Chiseigaku nyumon. Tokyo: Kokon-Shoin, 1933.
- Achcar G. Greater Middle East: the US Plan www. mondediplo.co. 2004.
 [Электронный ресурс] URL: http://mondediplo.com/2004/04/04world (дата обращения 03.09.2010).
- Agnew J. Geopolitics: Re-Visioning World Politics. Londres: Routledge, 1998.
- AgnewJ., Mitchell K. & O'Thuatail G.(eds.) A Companion to Political Geography. London: Blackwell, 2002.
- Al-Rodhan N.R.F. Neo-statecraft and meta-geopolitics. Berlin: Lit Verlag, 2009.
- Aldrich R. J. The Hidden Hand: Britain, America and Cold War Secret Intelligence. Duckworth, 2006.

- Ambrosio Th. Challenging America global Preeminence: Russian Quest for Multipolarity. Chippenheim, Wiltshire: Anthony Rose, 2005.
- Amin S. Eurocentrism. New York: Monthly Review Press, 2010.
- Amin S. The Liberal Virus. London: Pluto Press, 2005.
- Amin S. Transforming the revolution: social movements and the world-system. Delhi: Aakar Books, 2006.
- Ancel J. Géopolitique. Paris: Bibliothèque d'Histoire et de Politique, 1936.
- Ancel J. Geographies des frontiers. Paris: Gallimard, 1938.
- Aras B. The new geopolitics of Eurasia and Turkey's position. London: Frank Cass, 2002.
- Armstrong D. Drafting a plan for global dominance // Harper's Magazine. October 2002.
- Attali J. Lignes d'horizon. Paris: Fayard, 1990.
- Axelos K. Vers la pensée planétaire. Paris: Les Éditions de Minuit, 1964.
- Barnett T. P. M. Great Powers: America and the World after Bush. New York: Putnam Publishing Group, 2009.
- Barnett T. P. M. The Pentagon's New Map. New York: Putnam Publishing Group, 2004.
- Beales A. C. F. The history of peace; a short account of the organised movements for international peace. New York: Garland Pub., 1971.
- Beck U. Risikogesellschaft. Auf dem Weg in eine andere Moderne. Frankfurt a.M.:Suhrkamp, 1986.
- Behar P. Une géopolitique pour l'Europe, vers une nouvelle Eurasie. P.: Editions Desjonquères, 1992.
- Benoist A. de. Europe, Tiers Monde Meme Combat. P.:Laffont, 1986.
- Benoist A. de. L'idée d'Empire/ Actes du XXIVe colloque national du GRECE. Nation et Empire. Histoire et concept. Paris: GRECE 1991.
- Bhagwati J. N. Free Trade Today. Princeton, N.J.: Princeton University Press, 2002.
- Bhagwati J. N. In Defense of Globalization. New York: Oxford University Press, 2004.
- Bowman I. Geography in relation to the social sciences. New York: C. Scribner's Sons, 1934.
- Bowman I. Geography vs. Geopolitics. New York: American geographical society, 1942.
- Bowman I. International Relations. Chicago: American Library Association, 1930.
- Bowman I. The new world: problems in political geography. Chicago: World Book Company, 1928.
- Braudel F. (dir.) La Méditerranée. L'espace et les hommes. Paris: Arts et métiers graphiques, 1977.
- Braudel F. Civilisation matérielle, économie et capitalisme (XVe-XVIIIe siècles). 3 volumes. Paris, Armand Colin, 1979.
- Brechtefeld J. Mitteleuropa and German politics. New York, 1996.
- BRICs and beyond. Goldman Sachs Global Economics Group. NY, 2007.
- Bruhnes J. Geographie humaine. Paris: Michelet, 1910.
- Brzezinski Z. America and the World: Conversations on the Future of American Foreign Policy. New York: Basic Books, 2008.
- Brzezinski Z. Between Two Ages: America's Role in the Technetronic Era. New York: Viking Press, 1970.
- Brzezinski Z. Game Plan: A Geostrategic Framework for the Conduct of the U.S.-Soviet Contest. Boston: Atlantic Monthly Press, 1986.
- Brzezinski Z. Grand Failure: The Birth and Death of Communism in the Twentieth Century. New York: Charles Scribner's Son, 1989.
- Brzezinski Z. Power and Principle: Memoirs of the National Security Adviser, 1977-1981. New York: Farrar, Strauss, Giroux,1983.

- Brzezinski Z. The Choice: Global Domination or Global Leadership, New York: Basic Books, 2004.
- Brzezinski Z. The Grand Chessboard: American Primacy and Its Geostrategic Imperatives. New York: Basic Books, 1997.
- Brzezinski Z. Second Chance: Three Presidents and the Crisis of American Superpower.
 New York: Basic Books, 2007.
- Brzezinski Z. Soviet Bloc: Unity and Conflict, N.Y. Harvard University Press, 1967.
- Burnham J. The Struggle for the World. New York: The John Day Company, Inc, 1947.
- Canagarajah A. S. A geopolitics of academic writing. Pitssburgh: University of Pitssburgh Press, 2002.
- Chauprade A., Thual F. Dictionnaire de géopolitique. Paris: Ellipses, 1999.
- Chauprade A. Géopolitique Constantes et changements dans l'histoire. Paris: Ellipses, 2007.
- Chauprade A. Introduction à l'analyse géopolitique. Paris: Ellipses, 1999.
- Chauprade A. Les Balkans, la Guerre du Kosovo (en collaboration). Paris/Lausanne: L'Âge d'Homme, 2000.
- Chauprade A. Géopolitique des États-Unis (culture, intérêts, stratégies). Paris: Ellipses, 2003.
- Chauprade A. Une nouvelle géopolitique du pétrole en Afrique //Chronique du choc des civilizations. Editions Chronique. Janvier, 2009.
- Cheradame A. L'Allemagne, да France et la question de l'Autriche. P.:Plon, 1902.
- Chomsky N. The Cold War and the Superpowers// Monthly Review. Vol. 33. № 6. November 1981. C. 1–10.
- Chomsky N. Profit over people: neoliberalism and global order. New York: Seven Stories Press, 1999.
- Chomsky N. Hegemony or survival: America's quest for global dominance. New York: Penguin, 2007.
- Cohen S.B. Geography and Politics in a World Divided. New York: Praeger, 1963.
- Cohen S.B. Geopolitics of World System. NY: Rowman&Littlefield publishers, 2002.
- Cohn N. The Pursuit of the Millennium: Revolutionary Millenarians and Mystical Anarchists of the Middle Ages. London; New York: Oxford University Press, 1957.
- Coudenhove-Kalergi R. Paneuropa. Wien, 1923.
- Coutau-Bégarie H. 2030, la fin de la mondialisation? P.: Artege, 2009.
- Coutau-Bégarie H. Géostratégie du Pacifique. P.: Economica, 2001.
- Coutau-Bégarie H. La Lutte pour l'empire de la mer. P.: Economica, 1999.
- Coutau-Bégarie H. Marins et océans. 2 v. P.: Economica, 1999.
- Coutau-Bégarie H. Pensée stratégique et humanisme. P.: Economica, 2000.
- Crocker D. A. Ethics of Global Development: Agency, Capability, and Deliberative Democracy. Cambridge: Cambridge University Press, 2008.
- Cunningham L. A. From Random Walks to Chaotic Crashes: The Linear Genealogy of the Efficient Capital Market Hypothesis//George Washington Law Review. 1994. Vol.
- Daly H. E. Globalization and Its Discontents// Philosophy and Public Policy Quarterly. 2001. 21, 2/3.
- Daly H. E. Globalization's Major Inconsistencies//Philosophy and Public Policy Quarterly. 2003. 23, 4.
- Debrix F., Lacy M. The geopolitics of American insecurity: terror, power and foreign policy. Abingdon: Routlede, 2009.
- Desan W. The Planetary Man, Vol. 1: A Noetic Prelude to a United World.
 Washington, DC: Georgetown University Press, 1961.

- Dodds K. Geopolitics: A Very Short Introduction. New York: Oxford University Press, 2007.
- Dodds K. Geopolitics in a changing world. London: Prentice Hall, 2000.
- Dodds K. Global geopolitics: a critical introduction. Harlow: Pearson Education Ltd, 2005.
- Dolman E. C. Geostrategy in the Space Age: An Astropolitical Analysis/ Gray Colin S., Sloan G. (ed.) Geopolitics, Geography and Strategy. London: Frank Cass, 2003.
- Dorrien G. Imperial Designs: Neoconservatism and the New Pax Americana. New York: Routledge, 2004.
- Douguine A. Le prophete de l'eurasisme. Paris: Avatar, 2006; Idem. La grande guerre des continents. Paris: Avatar, 2006.
- Douhet G. Command of the Air. New York: Coward, McCann & Geoghegan, 1942.
- Dughin A. Continente Russia. Parma: All'isegno di Veltro, 1992.
- Dughin A. Eurasia. La Rivoluzione Conservatrice in Russis. Roma, 2005.
- Dughin A. Fundamentele geopoliticii. Bucarest.: Andersen Media, 2010.
- Dugin A. A grande guerra dos continentos. Lisboa, 2010.
- Dugin A. Geopolitikis safudzvlebi. Rusetis geopolitikis momavali. Tbilisi: Gamomgtsemloba, 1999.
- Dugin A. Misyonin avrasyagilik Nursultanain Nazarbaevin. Ankara, 2006.
- Dugin A. Moska-Ankara aksiaynin. Istambul: Kaynak, 2007.
- Dugin A. Osnove geopolitike. Beograd, 2004.
- Dugin A. Rusia. Misterio de Eurasia. Madrid: Grupo Libro 88, 1992.
- Dugin A.Rus jeopolitigi avrasyaci yaklasim. Ankara, 2003.
- Dugin A. Seminal writings. 3 v. L., 2000.
- Dugin I. Feisaliny jeopolitidgi. Beyruth, 2004.
- Dyer G. Climate War. Montreal: Random House of Canada, 2009.
- Ebeling F. Karl Haushofer und die deustche Geopolitik 1919-1945. unpubl. diss. Hanover, 1992.
- Engdahl F. Full Spectrum Dominance: Totalitarian Democracy in the New World Order. Boxboro, MA: Third Millennium Press, 2009.
- Engdahl F. Century of War: Anglo-American Oil Politics and the New World Order. London: Pluto 2004.
- Foster J. B. Imperial America' and War// Monthly Review. 2003. May.Vol. 55.№. 1. C. 1–10
- Fouere Y. Contre les etats: regions d'Europe P.:Presse d'Europe, 1971.
- Fouere Y. Europe aux cents drapeaux. P.: Presse d'Europe, 1968.
- Foucher M. Fronts et Frontières, un tour du monde géopolitique. P.: Fayard, 1988; Idem. L'invention des Frontières. P.: FEDN, 1986.
- Foucher M., Dorion H. (dir.) Frontière(s), scènes de vie entre les lignes. P.: Glénat, 2006.
- Friedman T. L. The Lexus and the Olive Tree: Understanding Globalization .New York: Farrar, Straus & Giroux, 1999.
- Friedman T. L. The World Is Flat: A Brief History of the Twenty-First Century. New York: Farrar, Straus and Giroux, 2005
- Fukuyama F. 2004. State-Building: Governance and World Order in the 21st Century. New York: Cornell University Press, 2004.
- Gallois. P.-M. Géopolitique, les voies de la puissance. P.:Plon, 1990.
- Gill S. American Hegemony and the Trilateral Commission. Boston: Cambridge University Press, 1991.

- Gray C.S. The geopolitics of the nuclear era: heartland, rimlands, and the technological revolution. New York: Crane Russak & Co, 1977.
- Gray C.S., Sloan G. Geopolitics, geography and strategy. London: Portland, OR: Frank Cass, 1999.
- Gray C.S. Strategy and History: Essays on Theory and Practice. Abingdon, UK:Routledge, 2006.
- Gray C.S. Strategy for Chaos: Revolutions in Military Affairs and Other Evidence of History. London: Frank Cass, 2002
- Gray C.S. The Geopolitics of Super Power. Lexington, KY:University Press of Kentucky, 1988.
- Gray C.S. The Leverage of Sea Power: The Strategic Advantage of Navies in War. New York: The Free Press, 1992.
- Gray C.S. War, Peace, and Victory: Strategy and Statecraft for the Next Century. New York: Simon and Schuster, 1990.
- Greenberg A. S. Manifest Manhood and the Antebellum American Empire. Cambridge U. Press, 2005.
- Grossouvre de H. Paris, Berlin, Moscow: Prospects for Eurasian cooperaion // World Affairs. Vol 8. Jan–Mar 2004. №1.
- Haass R. The Age of Non-polarity: What will follow US Dominance?//Foreign Affairs.
 2008. 87 (3). p. 44-56.
- Hackmann R. Globalization: myth, miracle, mirage. Lanham: University Press of America, 2005.
- Haushofer K. Bausteine zur Geopolitik. Heidelberg: K. Vowickel, 1924.
- Haushofer K. Dai Nihon. Betrachtungen uber Gross-Japans Wehrschaft und Zukunft. Berlin: E.S. Mittler, 1913.
- Haushofer K. Das japanische Reich in seiner geographischen Entwicklung. Wien, Seidel, 1921.
- Haushofer K. Das Reich: Grossdeutches Werden im Abendland. Berlin: Karl Habel Verlagsbuchhandlung, 1943.
- Haushofer K. Der Kontinentalblock. München: Eher, 1941.
- Haushofer K. Geopolitik der Pan-Ideen. Berlin: Zentral-Verlag, 1931.
- Haushofer K. Geopolitik des Pazifischen Ozeans: Studien über die Wechselbeziehungen zwischen Geographie und Geschichte. Mit sechzehn Karten und Tafeln. Heidelberg: K. Vowickel, 1924.
- Haushofer K. Grenzen in ihrer geographischen und politischen bedeutung. Heidelberg:
 K. Vowinckel, 1939.
- Haushofer K. Japan baut sein reich. Berlin: Zeitgeschichte Verlag, 1941.
- Haushofer K. Weltmeere und Weltmachte. Berlin: Zeitgeschichte Verlag, 1941.
- Haushofer K. Weltpolitik von heute. Berlin: Zeitgeschichte Verlag, 1936.
- Held D., McGrew A. Globalization Theory: Approaches and Controversies. Polity, 2007.
- Held D., McGrew A., Goldblatt D., Perraton J. Global Transformations. Stanford: Stanford University Press, 1999.
- Heim M. The Metaphysics of Virtual Reality. Oxford, 1993.
- Hesse F. Das gesetz der wachsende Raume/Zeitschrift fuer Geopolitik. 1924. 1 Jg. C. 1-10.
- Hettner A. Die Geographie, ihre Geschichte, ihr Wesen und ihre Methoden. Breslau: Ferdinand Hirt, 1927.
- Hettner A. Die Geographie, ihre Geschichte, ihr Wesen und ihre Methoden. Breslau: Ferdinand Hirt, 1927.

- Higgott R. Multi-Polarity and Trans-Atlantic Relations: Normative Aspirations and Practical Limits of EU Foreign Policy. http://www.garnet-eu.org. 2010. [Электронный ресурс]
 URL: http://www.garnet-eu.org/fileadmin/documents/working papers/7610.pdf(дата обращения 28.08.2010).
- Hiro D. After Empire: The Birth of a Multipolar World. Yale: Nation Books, 2009.
- Hirst P., Thompson G. Globalization in Question: The International Economy and the Possibilities of Governance.Cambridge: Polity Press, 1996.
- Hock D. Birth of the Chaordic Age. San Francisco: Berrett-Koehler Publishers, Inc., 1999.
- Holbrooke R. America, A European Power.//Foreign Affairs. March/April, 1995.
- Horowitz D. From Yalta to Vietnam: American Foreign Policy in the Cold War. N.Y., 1967.
- Hugon P. African geopolitics. Princeton, NJ: Markus Weiner Publishers, 2008.
- Hulsman J. Cherry-Picking: Preventing the Emergence of a PermanentFranco-German-Russian Alliance. http://www.heritage.org. [Электронный ресурс] URL: http://www.heritage.org/Research/Reports/2003/08/Cherry-Picking-Preventi... (дата обращения 03.09.2010).
- Huntington S. P. The Clash of Civilizations and the Remaking of the World Order. New York: Simon and Schuster, 1996.
- limot N. Iwayuru chiseigaku no gainen/Chirigaku Hyoron, 1928.
- Immerman R. H. John Foster Dulles: Piety, Pragmatism, and Power in U.S. Foreign Policy. New York: SR Books, 1998.
- Johnson R. Spying for Empire: The Great Game in Central and South Asia, 1757-1947. London: Greenhill, 2006.
- Jones St. B. Boundary-making: A Handbook for Statesmen, Treaty Editors and Boundary Commissioners. Washington: Carnegie Endowment for International Peace, Division of International Law, 1945.
- Jones St. B. Unified Field Theory of political Geography//Annals of the Association of American Geographers. 1954. June. V.XLIV n.2 C. 111-123.
- Joyaux F. Géopolitique de l'Extrême-Orient, Espaces et politiques. Bruxelles: Éditions Complexe, 1991.
- Kagan R. Dangerous nation. New York: Vintage, 2007.
- Kagan R. Of paradise and power: America and Europe in the new world order. New York: Vintage, 2004.
- Kagan R. The Return of History and the End of Dreams. New York: Vintage, 2009.
- Kagan R., Kristol W. Present dangers: crisis and opportunity in American foreign and defense policy. New York: Encounter Books, 2000.
- Kagan R. The Case for a League of Democracies// Financial Times. 2008. May 13.
- Kaplan R.D. Imperial Grunts: On the Ground with the American Military, from Mongolia to the Philippines to Iraq and Beyond. NY: Vintage, 2006.
- Kaplan R.D. The coming Anarchy: Shaterring deram of the Cold War. NY: Random House, 2000.
- Katz M. Primakov Redux. Putin's Pursuit of «Multipolarism» in Asia//Demokratizatsya. 2006. vol.14 № 4. C.144-152.
- Kennan G. F. The Sources of Soviet Conduct//Foreign Affairs, July 1947.
- Kennan G. F. Russia, the Atom, and the West. New York: Harper, 1958.
- Kennedy P. The Rise and Fall of Great Powers. New York: Random House, 1987.
- Keohane R., Nye J.S.Jr. Power and Interdependance in the Information Age//Foreign Affairs. 1988. 77/5 (Sept.Oct.). C. 81-94.

- Khanna P. Der Kampf um die zweite Welt Imperien und Einfluss in der neuen Weltordnung. Berlin: Berlin Verlag, 2008.
- Kilinc T. Turkey Should Leave the NATO http://www.turkishweekly.net. 2007. [Электронный ресурс] URL: http://www.turkishweekly.net/news/45366/tuncer-kilinc-%F4c%DDturkey-shou... (дата обращения 03.09.2010).
- Kincaid C. McCain, Soros, and the New «Global Order» http://www.aim.org. 2008.
 [Электронный ресурс]URL: http://www.aim.org/aim-column/mccain-soros-and-the-new-global-order/ (дата обращения 20.09.2010.)
- King A., Schneider B. The First Global Revolution: A Report by the Council of Rome. London: Simon and Schuster, 1992.
- Kirk W. Historical geography and the concept of behavioral environnement//Indian geographical journal& Silver Juvelee volume. 1952. C.152-160.
- Kissinger H. Crisis: The Anatomy of Two Major Foreign Policy Crises. New York: Simon & Schuster, 2004.
- Kissinger H. Diplomacy. New York: Simon & Schuster, 1994.
- Kissinger H. Does America need a foreign policy?: toward a diplomacy for the 21st century. New York: Simon & Schuster, 2002.
- Kissinger H. White House Years. New York: Little, Brown and Company, 1979.
- Klare M. Rising Powers, Shrinking Planet: The New Geopolitics of Energy. New York: Henry Holt & Company Incorporated, 2008.
- Krasner S. Sovereignty: Organized Hypocrisy. Princeton, N.J.: Princeton University Press, 1999.
- Krauthammer Ch. The Unipolar Moment// Foreign Affairs. 1990/1991 Winter. Vol. 70, No 1. C. 23-33.
- Kristol I. Neoconservatism: the autobiography of an idea. Lanham: Ivan R. Dee, 1999.
- Lacoste Y. Dictionnaire geopoligiue. Paris: Flammarion, 1986.
- Lacoste Y. Geopolitique: la longue histoire d'aujourd'hui, Paris: Larousse, 2006.
- Lacoste Y. Géopolitique de la Méditerranée. Paris: Colin, 2006.
- Lacoste Y. La Géopolitique. Paris: Centre national de documentation pédagogique, 1990.
- Larson A. Geopolitics of oil and natural gas // Economic Perspectives vol. 9. №2. May 2004.
- Lash S., Featherstone M. (eds.) Spaces of Culture: City, Nation, World. London: Sage, 1999.
- Lash S., Szerszynski B., Wynne B. (eds.) Risk, Environment and Modernity. London: Sage (TCS), 1996.
- Lash S., Featherstone M., Szerszynski B., Wynne B. Spaces of Culture: City, Nation, World. London: Sage, 1999.
- Lash S., Lury C. Global Culture Industry: The Mediation of Things. Cambridge: Polity, 2005.
- Laurant J.-P. Le Regard ésotérique. Paris: Bayard, 2001.
- Layne C. The peace of illusions: American grand strategy from 1940 to the present. Ithaca: Cornell University Press, 2006.
- Le Billon P. Geopolitics of resource wars: resource dependence, governance and violence. Abingdon: Frank Cass, 2005.
- Lechner F. J., Boli J. The Globalization Reader. Oxford: Wiley-Blackwell, 2003.
- Leech H. J. The public letters of the Right Hon. John Bright. London: Low, Marston & Co., 1895.
- Lefebvre H. La production de l'espace. Paris: Anthropos, 1974.

- Liu Henry C. K. Obama, change and China.Brzezinski's G-2 grand strategy Asian Times.
 2009.22.04. [Электронный ресурс] URL: http://www.atimes.com/atimes/China_Business/KD22Cb02.html (дата обращения 24.08.2010).
- Lohausen H.J. von. Denken in Völkern. Die Kraft von Sprache und Raum in der Kulturund Weltgeschichte. Graz: Stocker 2001.
- Lohausen H.J. von. Ein Schritt zum Atlantik: Die strategische Bedeutung d. Ostverträge. Wien: Österr. Landsmannschaft, 1973.
- Lohausen H.J. von. Les empires et la puissance: la géopolitique aujourd'hui. Paris: Le Labyrinthe, 1996.
- Lohausen H.J. von. Denken in Kontinenten. Berg am See: Kurt Vowinckel Verlag, 1978.
- Lohausen H.J. von. Reiten für Russland: Gespräche im Sattel. Graz: Stocker, 1998.
- Lohausen H.J. von. Zur Lage der Nation. Krefeld: Sinus-Verlag, 1982.
- Lonsdale D. J. Informational power: strategy, geopolitics and the fifth dimension/ Gray Colin S., Sloan G. (ed.) Geopolitics, Geography and Strategy. London: Frank Cass, 2003.
- Lorenz E. The Essence of Chaos. Washington: University of Washington Press, 1996.
- Lorot P. Guellec J. (ed.) Planète Océane. L'essentiel de la mer. P.: Choiseul, 2006.
- Lorot P., Thual F. La Géopolitique. P.: Montchretien, 1997.
- Luttwak E. Sea Power in the Mediterranean: Political Utility and Military Constraints. California, 1979.
- Luttwak E. Strategy: The Logic of War and Peace. Cambridge, Massachusetts, 1987.
- Luttwak E. The Grand Strategy of the Byzantine Empire. Cambridge, Massachusetts, 2009.
- Luttwak E. The Grand Strategy of the Roman Empire from the First Century AD to the Third. Baltimore, 1976.
- Luttwak E. The Political Uses of Sea Power. Baltimore, 1974.
- Luttwak E. Coup d'État: A Practical Handbook. London, 1968.
- Luttwak E. From Geopolitics to Geoeconomics. Logic of Conflict, Grammar of Commerce//The National Interest.1990.Summer. C. 17—23.
- Luttwak E. The Endangered American Dream: How To Stop the United States from Being a Third World Country and How To Win the Geo-Economic Struggle for Industrial Supremacy. New York, 1993.
- Luttwak E. Turbo-Capitalism: Winners and Losers in the Global Economy. New York, 1999.
- Mackinder H. J. Britain and the British Seas. Charleston: BiblioLife, 2010.
- Mackinder H. J. Democratic Ideals and Reality: A Study in the Politics of Reconstruction. Washington, D.C.: National Defense University Press, 1996.
- Mackinder H.J. On the Scope and Methods of Geography//Proceedings of the Royal Geographical Society and Monthly Record of Geography. 1887. New Monthly Series, Vol. 9, No. 3 (Mar.).
- Mackinder H. J. Situation in South Russia 21 Jan. 1920//Documents on foreign policy 1919-1939. First series. V. III, 1919. London, 1949. p. 786-787.
- Mackinder H. J. The geographical pivot of history The. Geographical Journal.1904.№
 23, C.421–437.
- Mackinder H. J. The Nations of the Modern World: An Elementary Study in Geography and History. London: George Philip, 1924.
- Mackinder H. J. The Round World and the Winning of the Peace//Foreign Affairs. 1943.
 Vol. 21& № 4 (July).
- Mackinder H. J. The Scope and Methods of Geography and the Geographical Pivot of History. L., 1951.

- Mackinder H. J. The world war and after: a concise narrative and some tentative ideas.
 London: G. Philip & Son, Ltd., 1924.
- Mahan A.T. The Problem of Asia and Its Effect upon International Policies. London: Sampson Low, Marston and Co., 1900.
- Mahan A.T. The Interest of America in Sea Power, Present and Future. London: Sampson Low, Marston & Company, 1897.
- Mahan A.T. Sea Power in Relation to the War of 1812. Boston: Little, Brown, and Company, 1905.
- Malraux A. La Tentation de l'Occident. Paris: Grasset, 1926.
- Manifeste de la GRECE. Paris: Labyrinthe, 2001.
- Mann St. R. Chaos Theory and Strategic Thought//Parameters. 1992. Autumn. № 55.
 Русский перевод: Манн С. Теория хаоса и стратегическое мышление. –
 http://www.geopolitika.ru. [Электронный ресурс] URL:
 http://geopolitica.ru/Articles/890/(дата обращения 05.08.2010).
- Markedonov S. Unrecognized Geopolitics // Russia in Global Affairs. № 1. January March 2006.
- Maull O. Das Wesen der Geopolitik. Leipzig: B.G. Taubner, 1941.
- Maull O. Politische Géographie. Berlin: Gebrüder Borntraeger, 1925. Mauss M. Sociologie et anthropologie. P.:P.U.F.,1966.
- McCain J. League of Democracies (op-ed)//Financial Times. 2008. March 19.
- McFaul M. Advancing Democracy Abroad: Why We Should and How We Can. Lanham: Rowman & Littlefield Publishers, 2009.
- McFaul M. Russia's unfinished revolution: political change from Gorbachev to Putin. Ithaca: Cornell University Press, 2002.
- McFaul M. U.S.-Russia Relations in the Aftermath of the Georgia Crisis. Washington:
 U.S. House of Representatives, House Committee on Foreign Affairs, 2008.
- Meyer J., Boli J., Thomas G., Ramirez F. World Society and the Nation-State// American Journal of Sociology. 1997.№ 103(1). C. 144-181.
- Meyer J. The World Polity and the Authority of the Nation-State/ Bergesen A. (ed.)
 Studies of the Modern World-System. New York: Academic Press, 1980.
- Mill J.S. On liberty and other essays. Oxford: Oxford University Press, 1998.
- Millin S. G. Rhodes. London : Chatto & Windus, 1952.
- Mittelman J. Globalization and Its Critics/ Stubs R., Underhill G.(eds.) Political Economy and the Changing Global Order. Oxford: Oxford University Press, 2006.
- Interview Mondialisation without the world. with Kostas Axelos http://www.radicalphilosophy.com, 2005. [Электронный URL: pecypc] http://www.radicalphilosophy.com/pdf/mondialisation.pdf обращения 02.08.2010)
- Moreau Defarges Ph. Où va l'Europe ? P.: Presses de Sciences Po, 2006.
- Moreau-Defarges Ph. L'ordre mondial. P.: Armand Colin, 2003.
- Moreau-Defarges Ph. La géopolitique pour les Nuls. P.:Générales First, 2008.
- Moreau-Defarges Ph. La mondialisation. P.: PUF, 2010.
- Mowle Th. S., Sacko D. H. The unipolar world: an unbalanced future. NY.: Palgrave Macmillan, 2007.
- Murray D., Brown D. (eds.) Multipolarity in the 21st Century. A New World Order. Abingdon, UK: Routledge, 2010.
- Naumann F. Mitteleuropa. Berlin: G. Reimer, 1916.
- Nishida K. An inquiry into the Good. New Haven and London: Yale University Press, 1990.

- Nishida K. Intelligibility and the Philosophy of nothingness. Honolulu: East-West Center Press, 1958.
- Nozomi-Horiuchi R. Chiseigaku Japanese geopolitics. Ann Arbor: University Microfilms, 1980.
- O'Sullivan P. Geopolitics. Beckenham: Croom Helm Ltd, 1986.
- Ó Tuathail G. Rethinking Geopolitics. Londres, New York: Routledge, 1998.
- Ó Tuathail G. Critical Geopolitics: The Politics of Writing Global Space. Minneapolis: University of Minnesota, 1996.
- O'Thuatail G., Dalby S., Routledge P.(eds) The Geopolitics Reader. London & New York: Routledge, 1998
- Ó Tuathail G. The geopolitics reader. New York: Routledge, 2006.
- Ó Tuathail G. Understanding Critical Geopolitics: geopolitics and risk society/ Gray C.S., Sloan G.(eds) Geopolitics, geography and strategy. London, Portland, OR: Frank Cass, 1993.
- Obst E. Grossraumidee in der Vergangenheit und als tragender politischen Gedanke unserer Zeit. Breslau, 1941.
- Oppenheimer F. The State: Its History and Development viewed Sociologically. New York: B.W. Huebsch, 1922.
- Overholt W. Asia, America, and the transformation of geopolitics. Cambridge: Cambridge University Press, 2007.
- Owens M. T. In Defense of Classical Geopolitics // Naval War College Review, Autumn 1999. Vol. LII. № 4.
- Owens W. A. Lifting the Fog of War. Washington: The Johns Hopkins University Press, 2001.
- Parker G. Geopolitics: past, present and future. London: Pinter, 1998.
- Parvulesco J. Les Fondements géopolitiques du grand gaullisme. P.: Guy Trédaniel, 1995.
- Parvulesco J. Une stratégie transcendantale pour la «Grande Europe». P.: Arma Artis, 2004.
- Parvulesco J. Vladimir Poutine et l'Eurasie. P.: Amis de la Culture Européenne, 2005
- Peral L. (ed.) Global Security in a Multi-polar World. Paris: The European Union Institute for Security Studies (EUISS), 2009.
- Pfaff W. Barbarian Sentiments: America in the New Century. New York: Hill and Wang, 2000.
- Pirchner H. Reviving greater Russia?: the future of Russia's borders with Belarus, Georgia, Kazakhstan, Moldova and Ukraine. Wash. D.C.: American Foreign Policy Council. Lanham: Univ. Press of America, 2005.
- Rahr A., Krause J. Russia's new foreign policy. Berlin: Research Institute of the German Society for Foreign Affairs, 1995.
- Rahr A. Putin nach Putin: das kapitalistische Russland am Beginn einer neuen Weltordnung. Tübingen: Universitas, 2009.
- Rahr A. Wladimir Putin: Präsident Russlands Partner Deutschlands. Tübingen: Universitas, 2002.
- Ramonet I. Géo-politique du chaos. Paris: Galilée, 1997; Idem. Guerres du xxie siècle –
 Peurs et menaces nouvelles. Paris: Galilée, 2002.
- Ramonet I. Nouveaux pouvoirs, nouveaux maîtres du monde. Montréal: Fides, 1996.
- Ratzel F. Anthropogeographie Die geographische Verbreitung des Menschen.
 Stuttgart, 1882 1891.
- Ratzel F. Das Meer als Quelle der Völkergrösse eine politischer- geographische Studie. München / Berlin: Oldenbourg, 1900.

- Ratzel F. Die Gesetze des raumlichen Wachstums der Staaten. Ein Beitrag zur wissenschaftlichen politischen Geographie/ Petermanns Geographische Mitteilungen. 1986. Jg. 42. C. 97-107
- Ratzel F. Die Vereinigten Staaten von Nord-Amerika. Muenchen: Oldenbourg, 1878.
- Ratzel F. Politische Geographie oder die Geographie der Staaten, des Verkehrs und des Krieges. München, 1897.
- Ratzel F. Deutschland. Einführung in die Heimatkunde. Leipzig: FW Grunow, 1898.
- Ratzel F. Die Erde und das Leben. Leipzig, 1902.
- Ratzel F. Die geographische Lage der grossen Stadte/Grosstadt, Jahrbuch der Gehe-Stiftung. Vol. 9. Dresden: Zahn&Jaensch, 1903.
- Ratzel F. Städte- und Culturbilder aus Nordamerika. Leipzig: F.A. Brockhaus, 1876.
- Ratzel F. Uber den Lebensraum//Die Umschau. 1897. Vol.1. C. 363-366.
- Renner G. Human geography in the air age. NY:Macmillan, 1942.
- Richard H. The Recent Progress of International Arbitration. London, 1884.
- Robertson R. Globalization: Social Theory and Global Culture. London: Sage, 1992.
- Rockefeller D. Memoirs. New York: Random House, 2002. p. 405.
- Ronson J. Who pulls the strings? (part 3)// The Guardian. 2001. 10 March.
- Roosevelt C. The science of government, founded on natural law. New York: Dean & Trevett, 1841.
- Rosamond B. Theories of European Integration, Palgrave Macmillan, 2000.
- Rosenberg F. The avant-garde and geopolitics in Latin America. Pittsburgh: University of Pitssburgh Press, 2006.
- Rufin J.-C. L'Empire et les nouveaux barbares. Rupture Nord-Sud. P.:Hachette, 1996.
- Sadowski Y. The Myth of Global Chaos. Washington: Brookings Institution Press, 1998.
- Savin L. Necessity of the Fourth Political Theory.// Ab Aeterno. Issue No. 3. June 2010.
 p. 48-50.
- Schmitt C. Das Begriff des Politischen. Berlin-Grunewald: W. Rothschild, 1928.
- Schmitt C. Die planetarische Spannung zwischen Ost und West (1959)/Schmittiana III von prof. Piet Tommissen. Brussel, 1991.
- Schmitt C. Der Nomos der Erde im Völkerrecht des Jus Publicum Europaeum. Koeln: Hohenheim,1982.
- Schmitt C. Das Reich und Europa. Leipzig, 1941.
- Schmitt C. Land und Meer. Koeln: Hohenheim, 1981.
- Schmitt C. Politische Theologie. Munchen-Leipzig, 1922.
- Schmitt C. Raum und Grossraum im Volkerrecht// Zeitschrift für Volkerrecht. 1940. Vol. 24. No. 2.
- Schmitt C. Völkerrechtliche Großraumordnung und Interventionsverbot für raumfremde Mächte. Ein Beitrag zum Reichsbegriff im Völkerrecht. Berlin; Wien; Leipzig, 1939.
- Shiva V. Earth democracy: justice, sustainability and peace. London: Zed Books Ltd, 2006.
- Sempa F. Geopolitics: from the Cold War to the 21st Century. New Brunswick: Transaction Publishers, 2009.
- Seversky A. de. Air Power: key to survival. NY: Imon & Schuster, 1950.
- Siegfried A. Géographie économique. Cours de Université de Paris, Institut d'études politiques, année 1953-1954. Paris: Centre de documentation universitaire, 1954.
- Siegfried A. Géographie électorale de l'Ardèche sous la 3e République. Paris.: A.Colin, 1949.
- Siegfried A. La Crise britannique au xxe siècle. Paris: A. Colin, 1931.
- Siegfried A. La Crise de l'Europe. Paris.: Calmann-Lévy, 1935.

- Siegfried A. La Mer et l'empire. Série de vingt-deux conférences faites à l'Institut maritime et colonial. Paris, J. Renard, 1944.
- Siegfried A. Tableau politique de la France de l'Ouest sous la Troisieme Republique. Paris: A. Colin, 1913.
- Siemple. E C. Influences of Geographic Environment: On the Basis of Ratzel's System of Anthropo-Geography. New York, Henry Holt and Company, 1911.
- Singer H. W., Ansari Javed A. Rich and Poor Countries: Consequences of International Disorder. London:Routledge, 1988.
- Slater D. Geopolitics and the post-colonial: rethinking North-South relations. Malden: Blackwell Publishing, 2004.
- Sloan G. Geopolitics in United States Strategic Policy, 1890-1987. Brighton: Wheatsheaf Books, 1988.
- Sloan G. The geopolitics of Anglo-Irish relations in the Twentieth Century. Leisester: University Presss, 1997.
- Smith N. American Empire: Roosevelt's Geographer and the Prelude to Globalizaton. Berkeley: University of California Press, 2003.
- Smith N. Uneven Development: Nature, Capital, and the Production of Space. NY.: Basil Blackwell, 1984.
- Smith E. A. Jr. Effects-based Operations. Applying Network-centric Warfare in Peace, Crisis and War. Washington: DC:DoD CCRP, 2002.
- Sombart W. Handler und Helden. Patriotische Besinnungen. Munchen/Leipzig: Duncker & Humblot, 1915.
- Soros G. The Way Ahead Open Society Institute. 2009.October 30. [Электронный ресурс]URL:.http://www.soros.org/resources/multimedia/sorosceu 20091112/wayah ead tra... (дата обращения 24.08.2010).
- Spencer H. The Proper Sphere of Government. London: W. Brittain, 1843.
- Spencer H. First Principles. London: Williams and Norgate, 1904.
- Spencer H. The Principles of Sociology.3 vols. London: Williams and Norgate, 1882-1898
- Spykman N. America's Strategy in World Politics: The United States and the Balance of Power. New York: Harcourt, Brace and Company, 1942.
- Spykman N. The Geography of the Peace. New York: Harcourt, Brace and Company, 1944.
- Starr F. A 'Greater Central Asia Partnership' for Afghanistan and Its Neighbors http://www.http://www.stimson.org. 2005. [Электронный ресурс] URL: http://www.turkishweekly.net/article/319/the-greater-central-asia-partne... (дата обращения 03.09.2010).
- Stephanson A. Manifest Destiny: American Expansion and the Empire of Right (Critical Issue Book), Hill and Wang, 1996.
- Stiglitz J. Globalization and its discontents. Norton, 2002.
- Stirk P. (ed.) Mitteleuropa. History and prospects. Edinburgh, 1994.
- Strausz-Hupe R. Geopolitics. The struggle for space and power. New York: G.P. Putnam's sons, 1942.
- Strausz-Hupe R. The Balance of Tomorrow. Power and Foreign Policy in the United Stales. New York: G. P. Putnam's Sons, 1945.
- Terracciano C. Nel Fiume della Storia//Orion. 1986-1987. №№ 22-30.
- Terracciano C. Rivolta contro il mondialismo moderno. Torino: Noctua, 2002.
- Thiriart J.F. La grande nation: 65 thèses sur l'Europe (L'Europe unitaire, de Brest à Bucarest. Définition du communautarisme national-européen). Bruxelles: Gérard Désiron, 1965.

- Thiriart J.F. L'empire Euro-Sovietique de Vladivostock a Dublin l'aprés-Yalta: la mutation du communisme : essai sur le totalitarisme éclairé. Bruxelles: Edition Machiavel, 1984.
- Thiriart J.F. Un empire de quatre cents millions d'hommes, l'Europe: la naissance d'une nation, au d?part d'un parti historique. Etampes: Avatar Editions, 2007.
- Thual F. Contrôler et contrer. Stratégies géopolitiques, Paris, Ellipses, 2000
- Thual F. Encel F.Géopolitique d'Israël : Dictionnaire pour sortir des fantasmes. Paris: Seuil, 2004.
- Thual F. Géopolitique de la franc-maçonnerie, Paris, Dunod, 1994.
- Thual F. Géopolitique de l'Orthodoxie. Paris: Dunod, 1993
- Thual F. Géopolitique des Caucases, Paris, Ellipses, 2004.
- Thual F. Géopolitique des religions. Le Dieu fragmenté. Paris: Ellipses, 2004.
- Thual F. Géopolitique du Bouddhisme. P.:Editions des Syrtes, 2002.
- Thual F. Géopolitique du chiisme. P.: Arléa, 1995.
- Thual F. La crise du Haut-Karabakh. Une citadelle assiégée ?, Paris, IRIS, 2003.
- Thual F. La nouvelle Caspienne. Les nouveaux enjeux post-soviétiques (avec André Dulait), Paris, Ellipses, 1998.
- Thual F. La planète émiettée. Morceler et lottir, un nouvel art de dominer. P.: Arléa, 2002.
- Thual F. Le désir de territoire. Morphogenèses territoriales et identities. Paris: Ellipses, 1999.
- Thual F. Le Fait juif dans le monde : Géopolitique et démographieю Paris: Odile Jacobs, 2010.
- Thual F. Les conflits identitaires. Paris: Ellipses, 1998.
- Thual F. Méthodes de la géopolitique. Apprendre à déchiffrer l'actualité. Paris: Ellipses, 1996.
- Thual F. Repères géopolitiques. Paris: La documentation française, 1995.
- Thual F. Repères internationaux. L'évènement au crible de la géopolitique. Paris: Ellipses, 1997.
- Thual F. Services secrets et géopolitique (entretiens avec l'amiral Pierre Lacoste). Lavauzelle, 2004.
- Tomlinson J. Globalization and Culture. Cambridge: Polity Press, 1999.
- Turner S. Russia, Chine and the Multipolar World Order: the danger in the undefined// Asian Perspective. 2009. Vol. 33, No. 1. p. 159-184.
- Ueda Y. The Road To Chaos. Santa Cruz: Aerial Press, 1993; Smith P. Explaining Chaos. Washington:Cambridge University Press, 1998.
- Vidal de la Blache P. La France de l'Est.. Paris: Livres Herodote, 1994.
- Vidal de la Blache P. Tableau de la geographie de la France. Paris: Hachette et Gio, 1903.
- Wallerstein I. The Modern World-System: Capitalist Agriculture and the Origins of the European World-Economy in the Sixteenth Century. New York: Academic Press, 1974.
- Wallerstein I. The Modern World-System III: The Second Era of Great Expansion of the Capitalist World-Economy, 1730-1840s. New York: Academic Press, 1989.
- Wallerstein I. Geopolitics and geoculture: essays on the changing world-system. Cambridge: Press Syndicate, 1991.
- Wallerstein I. After Liberalism. New York: The New Press, 1995.
- Wallerstein I. The Twentieth Century: Darkness at Noon? Keynote address. Boston: PEWS conference, 2000. p. 6.
- Wallerstein I. Utopistics: Or, Historical Choices of the Twenty-First Century. New York: The New Press, 1998.

- Waters M. Globalization. London: Routledge, 1995.
- Weatherford J. Genghis Khan and the Making of the Modern World. New York: Three Rivers Press, 2004.
- Weinberg A. K. Manifest Destiny. A Study of Nationalist Expansionism in American History. Baltimore: Johns Hopkins, 1935.
- Whittlesey D. The Earth and the State: A Study of Political Geography. New York: H. Holt and company, 1939.